
生二胎，啥时能坦坦然然
■王国荣

“主审法官”
迈开“法治瑞安”新步伐

■金 粟

独立审判，终身担责，市法

院 47 名主审法官走马上任（详

见本报11月20日第2版），迈开

了“法治瑞安”新步伐。

“法治”是社会主义核心价

值观的 12 个价值目标之一，倡

导法治精神，培育法治观念，推

行依法治国，是我们一直以来的

梦想。随着十八届四中全会的

召开，法治行动在一些省、市、县

稳步推开，我市不甘落后，敢为

人先，认真致力于依法治市，积

极开展“法治瑞安”建设，市法院

47 名主审法官的走马上任，就

是货真价实的法治行动。

推行法治建设的基本步骤

是使民信法、使民知法、使民懂

法、使民用法，这其中“使民信

法”是前提，是关键，是重中之

重。孔子说，“民无信不立”，民

众不信任，国家尚且站不住，何

况法律乎！战国前期，卫国人

商鞅在秦国主持变法，推行“法

治”，首先就做了一件了不起的

事情——立木取信。他在国都

南门立下一根三丈木杆，下令

说有人把木头搬移到北门去就

赏给二百两黄金，后来赏金又

增加到一千两，有一个人将信

将疑地照办了，立刻就获得了

重赏。此举让秦国民众相信了

商鞅及其变法，“依法治国”顺

利推行，秦国也日益强大，最终

统一了六国。可惜，商鞅变法

只 是 王 权 授 意 之 下 的 法 治 行

为，虽也做到了“王子犯法与民

同罪”，但一旦支持商鞅变法的

秦孝公崩殂，继任的新君便毫

不客气地处死了商鞅。今日的

法治，自然迥异于往昔，我们讲

的是“法律面前人人平等”，任

谁都不能例外，能够凌驾于法

律之上。不过，事情也得从“使

民信法”做起，民众相信法律，

才有动力去了解法律，理解法

律，运用法律，否则就是一厢情

愿的“纸上谈法”。

如何才能“使民信法”呢？

除了司法行政部门的大力宣传

以外，更重要的还是公检法司能

够在具体的案件中真正做到公

开、公平、公正，“事实胜于雄

辩”，民众相信自己的眼睛。市

法院“让审理者裁判，由裁判者

负责”，无疑是“使民信法”的好

举措。我们在一定程度上还处

于崇尚权力的熟人社会，民众不

信法而信权力，不信人而信关

系，凡事首先想到的就是找人打

招呼。“主审法官”独立审判，可

以排除权力与关系的一些干扰，

为实现“法治瑞安”的梦想而秉

公执法；终身担责，又能够杜绝

他们的侥幸私心，为了终生的

名誉与子孙的颜面，也不至于

干出贪赃枉法、“葫芦僧判断葫

芦案”的丑事来。既然案件能

够得到秉公处理，谁还会费尽

心思与财物去找熟人、攀关系

呢？只要拿起法律武器，就能

够维护自己的权益，这是多美

好“法治瑞安”啊！

当然，建设法治社会不是一

蹴而就的事情，我们衷心希望

“法治瑞安”的步伐越走越稳，越

走越远。

近日，沈阳某小

学教师辱骂学生的

29 段录音遭曝光，

其中包括7句“臭不

要脸”。该女教师已

被停课。

（陶小莫 画）

想年初“单独二孩”政策落

地时，人们欣喜不已，但却出乎

意料，婴儿潮至今并未现“高

潮”，就本市的实际情况看，截至

10 月，申请获批的 1638 个家庭

中，也就出生了 146 个“二胎宝

宝”，就算预计全年可增加一倍

的数量达到约300个（详见本报

11 月 19 日第 4 版、20 日第 11

版），也是“多乎者不多也”。

笔者不止一次地问过好多

位可以生二胎的年轻夫妇：再

生一个？大多回答确实想生，

但接下去的话却让人很有同

感：“养不起啊！”可见大多数人

纠结的原因，主要还是来自于

经济压力。生个“二胎宝宝”当

然是大喜事，尤其是之前只生

育了一个孩子的父母，都想子

女给他们多生一个孙子孙女或

外孙外孙女，但最关键的还要

看人民币厚实不厚实。至于

“没有精力管”等原因，说到底

还是钱的问题。因为要上班挣

钱，不可能丢了工作做“全职太

太”；因为要改善住房条件，拿

不出一大笔钱；因为怕日后入

托、入学等成本太大，给孩子、

大人以及上一代人都带来很大

的压力，所以很多夫妇在生与

不生中徘徊并纠结。

虽然存在单独二孩政策影

响的滞后性因素，或许“二胎宝

宝”会像有关部门预估的会逐

年增加，但不少人尤其是城里

人，内心很想“再生一个”，只是

现实太骨感了，你就是让他们

放 开 生 ，也 未 必 都 会 去 生 二

胎。说实在的，生育政策确实

已经不再是影响人们生育意愿

和生育行为的首要因素。目前

符合单独二胎条件的夫妇中，

80 后夫妇想生二胎的愿望，相

对而言要比 90 后夫妇来得弱。

也许前者作为第一代独生子

女，已经习惯了“只生一个好”，

面对突如其来的政策松绑，少

有思想准备。而后者在看到前

者中部分夫妇生了二胎，二胎

成为一种“小气候”，于是也对

生育二胎形成了习惯。

历史有时候也是会重演

的。生育观念的变化也是随着

社会的变化而变化的，但这种

“变化”，可能是“不重数量重质

量”的变化，也可以是“既重数量

也重质量”的变化。如此，经济

条件或许不再是生二胎的主要

障碍。

如今二胎宝宝没有想象中

受追捧，这也是正常现象，由不

得家长催，也由不得独一代夫

妇的愿望，更不因政策左右。

现实就摆在那里,“政府官员出

乎意料”也好，“学者出乎意料”

也罢，有关的“预估数据”也仅

仅只能是个参考数，“不敢生”

仍是目前现实中的现实。再说

了 ，“ 生 孩 子 的 事 是 急 不 来

的”。倒是该急一急怎样让可

生“二胎宝宝”的夫妇没有后顾

之忧，让他们坦坦然然地生，轻

轻松松地养。否则，哪怕你就

是“全面放开二胎”，想要二胎

的也仍会纠结。

2014年11月25日 / 星期二 / 责任编辑 / 金晓锋 / 编辑 / 陈良和2 有话说

手足口病多发于小儿，故

又称小儿手足口病。它是由肠

道病毒引起的传染病，多发生

于5岁以下儿童，可引起手、足、

口腔等部位的疱疹，少数患儿

可引起心肌炎、肺水肿、无菌性

脑膜炎等并发症。个别重症患

儿如果病情发展快，可导致死

亡。

手足口病的主要传播渠道：

1.人群密切接触传播。通过被

病毒污染的手巾、毛巾、手绢等

物品，患病者接触过的公共健身

器械等。2.患者喉咙分泌物（飞

沫）传播。3.饮用或食用被患病

者污染过的水和食物。4.食用

带有病毒之苍蝇叮爬过的食

物。5.直接接触患者。
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手足口病进入高发期,市疾控中心提醒——

勤洗手多通风勤洗手多通风，，家庭预防最重要家庭预防最重要
■记者 陈丹丹

记者昨从市疾控中心了解到，9月份以来，我市手足口病进入周期

性和季节性高发期，其中5岁以下儿童的发病率最高。市疾控中心特

别提醒，对于手足口病，家庭预防最要紧。

11 月 14 日，我市疾控系统

组织了手足口病突发公共卫生

事件桌面应急演练，并取得圆

满成功。

当天，全市19家卫生院参加

了应急演练，每家卫生院应急队

伍由1名领队和3名应急人员组

成。制作病例按日发病时间分布

图、制订突发公共卫生事件调查

方案……各个环节有序进行，最

后专家组成员进行现场评估记

录，并进行汇总反馈。

通过演练，应急人员加深

了对手足口病的认识，明确了

应急防控的各个环节、流程，掌

握了规范处置技术，提高了突

发公共事件报告、流行病学调

查、采样检测、现场处置等能力

和水平。

“目前全市各地都在紧密

监控，实行疫情分析，要求幼儿

园每天实行晨检制度。”市疾控

中心疾病防制科科长洪万胜表

示，手足口病进入高发期，我市

疾控部门严阵以待，确保做好

日常防控工作。

“预防手足口病，家庭预防

尤为关键。”洪万胜指出，首先

要勤洗手，防止病从口入。饭

前便后、外出后要用肥皂或洗

手液等给儿童洗手，不要让儿

童喝生水、吃生冷食物，避免接

触患病儿童。

父母的卫生习惯对手足口

病的预防有很大影响。虽然成

年人极少发病，但其可隐性感

染后传播病毒，“所以幼儿家长

也是重点预防的对象，同样需

要注意个人卫生，在前往人多

的公共场所或医疗机构后，回

家最好先清洗双手和替换身上

的衣服，再和孩子亲密玩耍。

个人患有呼吸道或肠道的急性

传染病，最好避免与孩子过多

的亲密接触。”洪万胜说。

洪万胜还提醒家长，手足

口病毒还通过呼吸道传播，尽

量不要带孩子到人群密集、通

风不好的室内游乐场所。一旦

孩子出现发热、出疹等症状，应

该及时到医院就诊，以免耽误

病情。

除了家庭预防以外，像托

儿所、幼儿园等托幼机构的预

防也很重要。

日前，我市某幼儿园负责

人告诉记者，目前同班有两个

孩子患上了手足口病，已在家

隔离，老师对教室里所有物品

进行了消毒。

“ 受 开 学 影 响 ，9 月 份 病

例 数 升 幅 很 大 。”洪 万 胜 表

示 ，目 前 我 市 已 向 全 市 托 幼

机构印发手足口病相关预防

资 料 ，同 时 要 求 托 幼 机 构 注

意 孩 子 的 饮 食 卫 生 ，注 意 室

内外清洁卫生，日常用品、玩

具 、桌 椅 等 要 经 常 消 毒 ，衣

物、被褥、书本等可在阳光下

暴 晒 ；对 孩 子 的 居 室 要 经 常

通 风 换 气 ，尽 量 少 带 孩 子 去

拥挤的公共场所。

值得注意的是，手足口病

有 7 天潜伏期，即使孩子的症

状已经全部消失，也要等 7 天

后再让其上幼儿园。“传染病都

有一定的隔离期，尽管临床治

愈，可患者的分泌物里可能还

含有排出来的病毒，所以应该

在症状消失后保持一段时间的

隔 离 期 ，以 免 传 染 给 其 他 孩

子。”洪万胜说。

疾控部门紧密监控严阵以待

预防手足口病要勤洗手多通风

幼儿痊愈后要等7天再返园
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